



EL VIAJERO



PUNTARENAS

BISEMANAL DE INFORMACION GENERAL

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: FRANCISCO CLAVERA M.

GUANACASTE

AÑO I

Puntarenas, Costa Rica, martes 15 de Enero de 1918

NUMERO 45

“El Viajero” de luto

Embargado el ánimo por transido dolor, “El Viajero” pasa por la pena de participar a sus lectores y buenos amigos, el infausto suceso de la muerte de don CARLOS CLAVERA MASÍS, hermano del señor Director de esta hoja, nuestro amigo don Francisco de los mismos apellidos, ocurrida en Santa Ana, de San José, anteayer a las 10 a. m.

Tan duro golpe que el Destino, siempre cruel e inexorable, asesta a la numerosa familia Clavera en momentos en que soñaba en el restablecimiento de la salud de uno de sus más importantes miembros, no ha podido menos que consternarnos y sumirnos en un mundo de penas, a la vez que trae luto al corazón de esta sociedad y a las columnas de esta publicación nacida bajo los auspicios de aquel esclavo del deber y del trabajo.

Qué panegírico pudiéramos hacer del extinto que no se lo hayan hecho todos los vecinos de Puntarenas que conocieron al amigo don Carlos por sus acrisoladas virtudes, por sus prendas personales, por su honradez a toda prueba y por su conducta ejemplar; ya como empleado pú-

blico, ya como padre de familia, marido modelo y amigo sincero?

Nuestra frase resulta escasa para colocar en alto relieve, el magnánimo corazón que poseía el difunto, así como sus altas cualidades de hombre de bien que rinde la jornada de la vida legando a sus pequeños hijos, tesoros de su alma a quienes amaba con delirio entrañable, las prácticas del bien mismo que cual luminosas aureolas o prosélitos luminosos, marcan las huellas de su paso por la existencia, hasta llevarlo a descansar al seno de la madre tierra.

Allí, en la tétrica mansión de los que fueron, duerme el infortunado amigo, tan triste y justamente llorado por los suyos y por quienes, en él, supieron aquilatar al hombre de corazón de oro, al hombre erecto para la lucha y para las más cruentas vicisitudes de la vida.

Sí, allí duerme...; y nosotros por no profanar la tranquilidad de su sueño y la paz de su solitaria tumba, ponemos punto final a esta nota, presentando a su familia el testimonio de nuestro pesar y sincera condolencia.

L. R.

CARLOS CLAVERA

Cada vez que se nos comunica el desaparecimiento del escenario de la vida de alguno de esos amigos del momento, el cuerpo experimenta una extraña sensación de pesar que pasa pronto, y esa sensación es tanto más profunda, cuanto mayor es el cariño que el desaparecido nos ha conquistado.

Cuando el domingo último se nos dijo con terrible laconismo que había muerto Carlos Clavera, en San José, un estremecimiento se apoderó de mí, porque Carlos fue uno de aquellos hombres que pasan por el mundo sin dejar enemigos. Dispuesto siempre a hacer algún servicio, nunca fué solicitada en vano su cooperación para algo de provecho, y con la misma satisfacción prestaba su concurso al indigente como al potentado, sin que móviles interesados lo guiaran.

Humilde en toda la extensión del vocablo, su nombre no figuró jamás en ninguna de las obras de provecho local; sin embargo fué el primero que contribuyó a la difusión de las luces en Puntarenas, por medio del periódico.

La fundación de un periódico que, como “El Pacífico” bregó al aparecer por todo aquello que fuera de positivo progreso local, es más que suficiente para que su fundador merezca el adjetivo de hombre útil.

Durante muchos años estuvo Carlos al frente de la oficina de correos de este puerto, en la que se dió a conocer como hombre activo y honrado a carta cabal. Murió siendo empleado de dicho ramo postal, y en ese puesto supo captarse las simpatías y la estimación de sus jefes y del público.

Con Clavera desaparece uno de los pocos ejemplares puntareneños que nos quedan, y esa circunstancia contribuye a hacer más dolorosa su muerte.

Vaya para su inconsolable hermano don Francisco Clavera, y para su atribulada familia, estas líneas escritas al correr de la pluma, como una demostración de pesar por el sensible acontecimiento que los tiene sumidos en dolor, y que les sirva de cristiana resignación la seguridad del aprecio que la sociedad tuvo por Carlos.

A. B. M.

CARLOS CLAVERA

En busca de salud partió para San José. Ya estaba herido y herido de muerte. Quimera del Destino! Los grandes en el corazón, los grandes en virtudes, los abnegados, nos abandonan! Felices ellos, pobres nosotros, que siempre en la brega, habremos de concluir restados.

Carlos, caldeado en la filosofía de su progenitor, que era un carácter, miró de frente valientemente; con supremo arrojo luchó y venció, de sus virtudes, en su hogar, sus coterráneos habrán de apoyar mi aserto: fué modelo, como tal bajó a la fosa. Fué en busca de salud: la encontró. Envuelto en el sudario que dan las virtudes tomó el carro de viaje que ellas mismas tiraban y llegó, llegó feliz. Las quimeras del Destino se avergüenzan entre el follaje de los cipreses y sauces que adornan su tumba: no quieren ver, no quieren oír. Ahora el sujeto es Carlos; ellas... ellas qué son? El escarnio de los buenos; rebeldes a la justicia, dilapidan lo que con merecida justicia debiera ser... debiera vivir para los suyos, para la sociedad, para la patria en fin...

Carlos, salvada la arista de dos vidas, contempla ahora la ironía, la envidia, las injusticias, las grandezas fatuas, en fin, todo lo que habrá de ser confundido con su primera madre, la tierra. La tierra que descompona y que, atroz a toda rebeldía, humillará la potencia de los necios y el ensimismamiento de los tontos, de los oportunistas...

Descansa, Carlos. Las espinas que acá te agujonearon se ensañarán en los que dejaste. Libre de sus pinchazos, las azucenas ¡oh! dichoso de tí: tienes corazones dolientes, doloridos y dulce nectar divino; lágrimas que los hijos legítimos del dolor secaron, para regar las que, ofrenda suya, son la expresión de siempre vivas.

Si aun queda lugar, espérame, seré digno de llegar a tí? Contesta y descansa.

Ezequías Marín

CON TINTA NEGRA

No siempre ha de estar alegre nuestro espíritu; no siempre hemos de trazar líneas festivas o por lo menos que dejen traslucir goces pasados.

Escribimos hoy con tinta negra—ya que en el color negro—simboliza la sociedad el luto, la pena que embarga el corazón. Escribimos bajo la dolorosa impresión que nos causa la muerte de un hombre bueno, manso y humilde de corazón, como decían las oraciones que de niño repetían nuestros labios con unción ante la presencia augusta de la madre.

Don Carlos Clavera ha muerto. Y qué, diréis, acaso? Ah! es que los buenos se van. Es que esos pocos modelos de virtudes mueren a edad temprana y solo dejan tras de sí, su recuerdo inborrable.

No he de ser yo quien pregone las virtudes del recordado don Carlos, a quien todo puntareneño rindió con cariño el sombrero.

Era don Carlos un hombre emprendedor y tenaz. Y tocóle en suerte la gloria—muy noble—de establecer en Puntarenas—su ciudad natal—el primer taller tipográfico.

Es poco? Un taller tipográfico que se funda representa un gran paso en el progreso de un pueblo; quien invierte su dinero y sus esfuerzos en establecerlo, merece el cariño y la estimación general.

Sean otras personas más autorizadas, por su mejor conocimiento—las que pregonen los méritos del extinto: yo tan sólo apunto una de sus glorias, la que le hará figurar en las páginas de nuestra Historia.

Honor a quien supo pasar por la vida con la mirada al cielo, sereno el espíritu y satisfecho el corazón.

Paco Núñez

El conflicto licorero

Después de ligeras y acaloradas discusiones, el asunto parece arreglado en la más absoluta armonía

El asunto licorero en Puntarenas, se convirtió en verdadero campo de Agramante en que libraron acciones, tanto nacionales, como chinos, españoles y turcos; el Municipio y el señor Gobernador.

Reunión Preliminar

Precedió a todo este maremagnum, una reunión preliminar de los diez y seis patentados de la localidad y alguno que otro interesado en el asunto, presidida por la Municipalidad, en la noche del jueves pasado y a la que concurrimos en el deseo de informar al público de su resultado.

En primer término hizo en ella uso de la palabra, el Presidente Municipal don Manuel J. Grillo quien, en forma clara y convincente, dió a conocer el objeto de la reunión y los motivos justificables que el gobierno local tenía para no dar por menos de la base de ₡ 700 00, los puestos de licores del país correspondientes a este cantón central. Luego, uno en pos de otro de los comerciantes en licores, fué exponiendo su opinión en el asunto en el sentido de solucionar el problema de la mejor manera posible, pero sin desatender el punto capital de los malos negocios que hoy se hacen en el ramo, y que los obligaba a pretender una rebaja a las respectivas patentes.

Una pausa

A las diferentes opiniones emitidas en aquel momento por ambas partes, y a los comentarios y murmuraciones del público que ya formaba coro en el salón de sesiones del Municipio en que se verificó la reunión, sucedió una pausa de que se sirvió el acaudalado comerciante don José Chen Apuy para dejar oír en aquel recinto, su autorizada opinión, opinión de autoridad en el negocio. El señor Apuy, en castellano mal expresado, pero bien comprendido, dijo: que era de opinión, que la patente de licores fuera cedida a sus antiguos tenedores con la base de ₡ 400-00, más el pago de 10 céntimos por cada litro vendido anualmente.

Simpática acogida

Por la equidad y justicia que entrañaba tal modo de pensar, la opinión del señor Apuy encontró simpática acogida en nuestra representación local, tanto es así, que para conocer el promedio general del número de litros vendidos al año, se solicitó de los comerciantes reunidos, las respectivas libretas de que se sirven para controlar el movimiento de venta, y se dispuso además, solicitar igual detalle con tal fin, del señor Agente de Licores de la Fábrica Nacional en este puerto, en la seguridad de que si tal promedio hubiera de resultar alhagador para el Municipio, de manera que él no representase cuantiosas pérdidas en sus entradas, la idea del señor Apuy habría prosperado a ojos vista.

Dudas y temores

Todos los taquilleros quedaron comprometidos de presentar al día siguiente, para un buen acuerdo, al señor Presidente Municipal, sus respectivas libretas; y con el propósito de cumplir tal compromiso, se retiraron todos de la reunión a que habían sido convocados; pero, luego que quedaron solos los municipales, trataron el asunto más a fondo y hubieron de encontrarle un escape por donde podrían deslizarse los dineros de la comunidad, lo que les hizo variar de opinión y volver a sostener la tesis primitiva, de no ceder las patentes, por menos de la base de ₡ 700-00 para la que ya habían propuestas de no patentados.

Aquí está la Babilonia del debate

Al día siguiente, viernes 11, señalado para finiquitar la cuestión, ya habían nacido muchas partes interesadas en el negocio licorero; en él entraron a figurar personajes hasta aquí desconocidos en el asunto; y, entre el señor Gobernador, el Municipio, los patentados, no patentados y entre los elementos que pretendían—según decires—tomar el negocio en forma de trust, se armó el más fenomenal zipi zape a tan altos grados de calor, que por momentos se pensó en un rompimiento entre los dos poderes locales: el Ejecutivo y el Legislativo porteño; pero afortunadamente, todo concluyó en un buen acuerdo, disponiéndose que los puestos de licores del país sean rematados nuevamente, si el señor Gobernador no dispone otra cosa.

Nosotros consignamos con pena lo ocurrido; pero al mismo tiempo celebramos que todo haya terminado en la mejor armonía y cordialidad, para bien de los intereses locales.

Comentarios? Ninguno; no entendemos del asunto ni media palabra, y el detalle anterior lo damos por vía de información.

Ferretería de Héctor Esquivel

En Puntarenas y al lado del Muellecito del Estero

se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles etc. etc.

QUONG TAI CHONG & Co.

Gerente: JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería
Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado número 17. Puntarenas. Teléfono número 27.

TEODORO ROIZ

Fabricante de Jabón y Velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y cebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de veinte barras pesa 42 libras.

Este producto está de venta en todas partes.

VALLE HERMANAS PUNTARENAS

Apartado de Correo N° 98.

Dirección telegráfica "VALLE"

Fábrica, con fuerza motriz, de café tostado y molido, pinol, pinolillo, pinol cernido (excelente para los enfermos). Ventas por mayor y al menudeo.

Se atienden órdenes telegráficas y se aceptan contratos.

Pedidos del Guanacaste se atenderán con especial solicitud. Pida muestras y consulte nuestros PRECIOS mucho MAS favorables que los de San José.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes. Importación directa.

Gerente: GIL CON

Apartado N° 72. — PUNTARENAS — Teléfono N° 30.

Pacific Lumber Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario,

EMANUEL MOISO

INTERESES PUBLICOS

Hace algunos días nos trae intrigados el estudio de ciertos problemas que afectan hondamente al pueblo en la penosa situación en que lo tienen colocado, antes que la conflagración mundial presente, defectos de orden administrativo tras-antiguos que no es del caso analizar, pero que de manera injusta y preconcebida las malas voluntades hacen descanzar en la Administración actual, tan agena a los des-aciertos de otros gobiernos, como lo es de otras municipalidades, la Corporación que hoy, con honradez y mejor acierto, maneja los intereses locales de este cantón.

Y es que, como porteños y como periodistas, consideramos de nuestro deber aunar nuestros esfuerzos y nuestros alientos a los de la Corporación y funcionarios públicos empenados en resolver tan áridos problemas, de manera de desembarazar un poco al pueblo de la pesada carga que soporta, ya consumiendo artículos de producción nacional a elevados precios, ya ejerciendo con él actos de tiranía comercial al amparo de la fatídica sombra de la miseria.

Lo que pasa actualmente en Puntarenas y en el país mismo, no encontramos nombre que aplicarle, es algo que ocurre sin precedentes en los siglos que vieron deslizarse lejanas generaciones, es algo sobrenatural de que no existe historia escrita, ni en la imaginación de los hombres, ni en el gran libro que detalla los acontecimientos de otros tiempos de vida.

Que se consuman como artículos de lujo, las mercaderías extranjeras, pase; pero que nuestra producción nacional haya alcanzado igual categoría por egoísmo ó mala fe, quizá, en eso si no estamos de acuerdo con los llamados hombres del comercio.

El arroz, frijoles, azúcar, panela, maíz, plátanos, etc. etc., son artículos de producción nacional, que nuestras feraces tierras los producen en cantidades exorbitantes para que el pueblo pobre de Costa Rica los consuma a bajos precios y expor-

te su sobrante, si así le place; pero nuestro comercio, con muy raras excepciones, parece está empeñado en continuar en su postura de acaparador y con altiveces de matón seguir imponiendo al pueblo el caprichoso precio de los artículos de primera necesidad que son su único sostén y vida.

Aquellos artículos, han alcanzado últimamente precios escandalosos, si hemos de dar crédito a las cotizaciones actuales del Mercado, cuyo detalle es el siguiente:

Arroz extranjero a	¢ 0-40 cs. lb.
" criollo	" 0-35 " "
Frijoles negros	" 0-25 " "
" blancos	" 0-30 " "
Café regular	" 0-30 " "
Queso	" 0-90 " "
Dulce grande mojado	" 0-30 " tapa
Manteca de cerdo	" 2-25 " bot ^a
Fósforos caja mediana	" 0-10 " "
" 2 cajas pequeñas	" 0-15 " "

Ahora, juzgue el lector: habrá equidad y justicia en tan elevados precios? Se está o no ejerciendo con el pobre pueblo una tiranía vergonzosa que lo conducirá a una triste e insostenible miseria?

El azúcar, el café, el arroz, los frijoles etc., no pagan aforos ni derechos aduaneros; entonces que justificativo tiene el alto precio de su venta?

Pero por fortuna, entre los elementos dispuestos a aliviar un tanto la penosa situación del pueblo, está el gobierno, que no descansa en tan patriótico afán y entre varios proyectos que por Decreto n° 29 de fecha 8 de Enero en curso, ha sometido a la consideración del Congreso Nacional, aparece el que se relaciona a la regularización del precio de los artículos de primera necesidad.

Ya hay esperanzas pues, de que pronto termine tan anormal situación, siquiera sea en la parte que al abaratamiento de las subsistencias se refiera, aunque tarde que temprano no tengamos más consuelo que echar mano a los vestidos que usaron nuestros primeros padres.

FRASCAROLI

LA FAVORITA

Gran Fábrica de Refrescos y Aguas Gaseosas

LA MEJOR DE PUNTARENAS EN SU CLASE

Cuenta con todos los adelantos modernos para su elaboración

Estos exquisitos refrescos no contienen sustancias nocivas a la salud y por lo tanto, tendrán que ser los preferidos de las personas de buen gusto, para lo cual ellos por sí solos se recomendarán ante el público consumidor, que será para nosotros la mejor satisfacción.

ESPECIALIDAD EN KOLAS CHAMPAN Y OTRAS CLASES

LAVEGA & COMPAÑIA



FARMACIA UNIVERSAL

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

ITINERARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de ENERO de 1918.

Tip Clavero y Hno. Puntarenas.

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes 4	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 2	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Martes 8	5.00 a. m.	12.00 m.	Sábado 5	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Viernes 11	7.00 a. m.	2.00 p. m.	Miércoles 9	6.00 a. m.	12.00 m.
Lunes 14	10.00 p. m.	5.00 a. m. del 15	Sábado 12	9.00 a. m.	3.00 p. m.
Viernes 18	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 16	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Martes 22	5.00 a. m.	12.00 m.	Sábado 19	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Viernes 25	8.00 a. m.	3.00 p. m.	Miércoles 23	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Lunes 28	10.00 p. m.	5.00 a. m. del 29	Sábado 26	9.00 a. m.	3.00 p. m.
			Miércoles 30	1.00 a. m.	7.00 a. m.

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 2	8.00 a. m.	9.00 a. m.
Sábado 5	4.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves 3	7.00 a. m.	8.00 a. m.
Lunes 7	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 6	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Miércoles 9	8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes 8	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Sábado 12	10.00 a. m.	4.00 p. m.	Jueves 10	9.00 a. m.	11.00 a. m.
Lunes 14	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 13	11.00 a. m.	1.00 p. m.
Miércoles 16	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes 15	12.00 m.	2.00 p. m.
Sábado 19	4.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves 17	7.00 a. m.	8.00 a. m.
Lunes 21	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 20	8.00 a. m.	9.00 a. m.
Miércoles 23	8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes 22	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Sábado 26	11.00 a. m.	5.00 p. m.	Jueves 24	9.00 a. m.	11.00 a. m.
Lunes 28	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 27	11.00 a. m.	1.00 p. m.
Miércoles 30	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes 29	7.00 a. m.	8.00 a. m.
			Jueves 31	7.00 a. m.	8.00 a. m.

PUERTO JESUS			PUERTO THIEL		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	4.00 a. m.	9.00 a. m.	Miércoles 2	2.30 a. m.	7.00 a. m.
" 12	10.00 a. m.	3.00 p. m.	" 9	8.30 a. m.	1.00 p. m.
" 19	4.00 a. m.	9.00 a. m.	" 16	2.30 a. m.	7.00 a. m.
" 26	11.00 a. m.	4.00 p. m.	" 23	8.30 a. m.	1.00 p. m.
			" 30	2.30 a. m.	7.00 a. m.

PAQUERA			COROZAL con escala en LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
Jueves 3	5.30 a. m.	7.00 a. m.	Miércoles 2	3.00 a. m.	7.00 a. m.
" 10	12.30 m.	2.00 p. m.	Martes 8	8.00 a. m.	12.00 m.
" 17	5.30 a. m.	7.00 a. m.	" 15	2.00 a. m.	6.00 a. m.
" 24	12.30 m.	2.00 p. m.	" 22	8.00 a. m.	12.00 m.
" 31	4.30 a. m.	6.00 a. m.	" 29	2.00 a. m.	6.00 a. m.

De la vida.

INSTANTANEAS

Domingo. Al anocheecer, siento la nostalgia de la Capital. Todo es silencio y monotonía. Es la hora propicia para la meditación.

A lo lejos las jóvenes danzan. Las miro dar vueltas y las contemplo como sombras de una dicha que perdí

En el estero una gasolina se pone en movimiento, pasa, y se aleja. Apenas distingo una luz rojiza que se mueve, que avanza, que se pierde.

Medito. Una lancha de pequeño calado que se aleja, que se interna mar adentro.

Volverá? Es seguro. Cuándo? Algún día. He ahí las constantes preguntas mías. Volverá? Cuándo?

Un día ví alejarse mi ilusión y desde entonces no me canso de esperar su regreso. Volverá? Cuándo?

Y esas mismas son las constantes preguntas de la humanidad entera. El uno espera con ansia la niña de sus amores; el otro la dicha que pasó; los más, honores y riquezas, y nosotros,—los soñadores—los que vivimos ilusionados, la paz, la tranquilidad social.

La vida es un manojo de esperanzas.

Vivimos preguntándonos: Volverá? Cuándo?

NUÑO

Enero de 1918.

Anunciar en EL VIAJERO augura un éxito feliz en los negocios.

A nuestros corresponsales

Hace ya algunos días no recibimos de nuestros corresponsales en la República, ninguna noticia de interés público respecto a la vida y desarrollo de sus correspondientes localidades; y lo que más nos llama la atención es, que de tal mutismo hayan participado también, esos representantes nuestros en la hermana provincia de Guanacaste, por quien sentimos hondo afecto por los lazos de amistad comercial, agrícola e industrial que en la vasta región nos unen. Estarán esperando que concluya la guerra para seguir adelante su iniciada labor? Vamos, amiguitos, a poner en actividad ese piquito de oro.

La Fábrica

de Refrescos del conocido y simpático don Napoleón Soto, paga las medias botellas a los siguientes precios: De tapita € 1.00 docena y de corcho € 0.75.



BUEN NEGOCIO

Lo hará en la presente temporada de verano en que la vida del puerto es más activa, quien compre a doña Teresa v. de Colón, en buenas condiciones, su hotel conocido con el nombre de Hotel París, llamado anteriormente "Hotel Gaviota", de cuyo negocio desea desligarse, por no poderlo atender. Para informes entenderse con su propietaria.

UNA GRAN OPORTUNIDAD en Puntarenas y Pueblo Nuevo

Terrenos con casas y sin ellas para vender al contado o a plazos. Construiremos cualquier clase y estilo de casa que el comprador desee construir en cualquiera de los lotes. Estos solares y casas son muy cómodos y propias para veranear. Entenderse por carta o personalmente con

Geo. S. R. Cornick

Apartado número 54. Puntarenas.

LA MAGNOLIA

CANTINA DE LUJO

Instalada en un elegante, amplio y ventilado edificio

Tostelería, Refresquería y Confitos exquisitos

Muy especialmente ofrezco a mi numerosa clientela un nuevo y gran surtido de licores finos de toda clase que recibo constantemente de las mejores Casas europeas.

Prontitud y especial aseo en el servicio

Propietario,
JOSE BARDES

CONVIENE SABERLO

Hacemos saber al público, que el Hotel conocido en esta ciudad con el nombre de HOTEL REKIN que fué de nuestra propiedad, ha pasado a la de ON SING & C^o, en virtud de haberla transmitido, por venta que de él le hicimos. En consecuencia, el activo y pasivo de dicho establecimiento, queda a cargo de los compradores y los suscritos en lo futuro, independizados de esta clase de negocios.

Puntarenas, 20 de Diciembre de 1917.

Luis Jiménez & Ca.

La Eureka

Cantina de primer orden, bien surtida, a la que concurren ahora todas las personas de gusto.

Licores exquisitos.

Servicio esmerado

Especialidad en cocktails.

Fernando Magri,

Administrador

Hotel La Esperanza

TAQUILLA Y PULPERIA

Fok Sing Lee & Co.

Este acreditado hotel que por su esmerado servicio y módicos precios, cada día aumenta su numerosa clientela, ha sido objeto de nuevas innovaciones y cuenta hoy con taquilla y pulpería bien surtida.

Para los paseantes a este puerto en la época de verano, ofrece toda clase de comodidades, pues cuenta para ello con camas y todo lo indispensable para prestarles un buen servicio.

NO OLVIDE QUE LA "FARMACIA UNIVERSAL"

Es la más acreditada del Puerto y tiene en depósito permanente

Para Calenturas, CONTRA EL PALUDISMO del Doctor Cock -- Para la Tos, JARABE DE PINO BLANCO COMPUESTO -- Para las Gonorreas, INYECCION DEL SULTAN, y
Para la picazón, UNGUENTO SULFUROL

GARANTIZADOS POR EL PROPIETARIO

La Cuestión Salinera

En el tapete público continúa el debate de la cuestión salinera que nunca deja de ser asunto de interés palpitante para quienes trafican con tal negocio, explotándolo en daño del propio productor, o haciendo de tal industria, campo para desahogos personales o para continuar adelante la sistemática política de obstruccionismo en que algunos se han empeñado contra la Municipalidad presente.

De tal asunto vamos a ocuparnos hoy con alguna detención, para traer a estas columnas algunas consideraciones hijas del criterio propio que tenemos formado de materia tan añeja, pero rodeada de chismes, cuentos y decires que la hacen nueva a cada instante, sabios o ignorantes que con derecho o sin él, se ocupan de la cuestión.

No nos anima en este caso, más que el deseo de hablar claro, para que el pueblo nos comprenda y sepa que si la Municipalidad dispuso gravar con un céntimo cada kilogramo de sal, fué compelida a ello por sus acreedores de 1913, que hoy la amenazan con ejecuciones si no se les paga en oro, lo que en tal moneda contrataron con hombres inexpertos en finanzas, pero muy aptos para la política mezquina como gentes de pacotilla.

Las grandes y graves deudas que hoy pesan sobre la actual Municipalidad, se ha dicho mucho. son herencias de administraciones anteriores cuyas manos no supieron manejar con acierto los intereses públicos. Convénzase de ello los que desagan su bilis en "La Información" y "La Información" misma, a quien invitamos a un examen de los papeles y documentos que comprueban nuestro aserto.

Ahora, el asunto sal está muy claro, más de comlos hechos pasados, presentes y futuros lo presentan.

Primero se dijo: que el impuesto era perjudicial para la industria: luego q' en él existían *chanchullos* cuyas falsas imputaciones no pudieron constatar quienes las hicieron; y hoy, que los salineros no elaboran sal este año por la traba del susodicho impuesto y los graves defectos de la romana del Mercado.

Dejémonos de cuentos y de chismes callejeros: en la costa, hay mucha sal elaborada, pero sus dueños no la traen a negociar a esta plaza por los nuevos impuestos establecidos en el Muellecito del Resguardo en el que, no se quien, atropellando la ley, ha dispuesto que el artículo sea desembarcado y pesado allí donde se sabe existe una mala romana, según lo han podido controlar últimamente las autoridades de policía municipal.

Sobre el particular conviene que los salineros conozca el detalle siguiente:

Haciendo el desembarque en el Muellecito del Mercado, solo pagará el salinero 5 céntimos de desembarque y tiene derecho a tener su sal en el Mercado un mes, sin pagar derecho alguno de bodegaje.

Haciéndolo en el Muellecito del Resguardo, paga 5 céntimos de desembarque, 5 céntimos por pesarla, 8 céntimos por acarreo al Mercado y 5 céntimos más por descargarla del carretón al Mercado. Así es que el salinero tiene un recargo de 23 céntimos por cada saco si se le obliga a descargar en este último muellecito.

Además, existe el acuerdo n° 19 de 22 de Enero de 1917 del Poder Ejecutivo que literalmente dice:

"A efecto de que el impuesto de sal se haga efectivo, se dispone: que toda la sal que venga a esta ciudad o en tránsito debe desembarcarse en el "Muellecito del Mercado."

Quien es ese pues, tan superior a aquel Poder del Estado que ha dispuesto últimamente que dicho artículo sea desembarcado en el Muellecito del Resguardo? Será el Soberano Congreso?

El señor Gobernador de la Provincia, debe de averiguarlo, a ello lo invitamos como genuino representante de la ley a fin de que esta no sea burlada impunemente y para evitar que el erario municipal deje de percibir por el órgano correspondiente, las rentas que constituyen la contribución del pueblo para el pago de los servicios públicos que se le prestan.

X X.

ENVENENAMIENTO POR MORFINA

Amplios detalles del suceso

LAS VICTIMAS DE ESTE DRAMA TRAGICO

Historiemos brevemente

Hace poco más o menos dos meses llegaron a esta ciudad Emilio Villalobos Rojas y Jesús Castrillo Duarte, procedentes de San José, haciendo vida marital, al parecer, de dos personas unidas por lazo matrimonial; pero a última hora hemos sabido que no son casados y que vivían unidos, es verdad, pero de manera ilícita. Desde el día de su llegada a esta ciudad, tomaron como único hospedaje, la habitación de la señora Hilaria Martínez Lira, con quien conservaba antecedentes de amistad la Castrillo, por ser oriundas ambas de la ciudad de Liberia.

Quiénes son los protagonistas?

Repetimos: Emilio Villalobos y Jesús Castrillo Duarte. Él de origen cubano; ella, costarricense, nacida en Liberia, de 18 a 19 años de edad, hija legítima de Senaido Castrillo e Isabel Duarte, ya difuntos, y vecinos del mismo lugar. En edad muy tierna, Jesús después de la muerte de sus padres, se replegó a vivir honradamente en casa de su tío Agustín Duarte, nativo también de Liberia y hoy vecino de San José, a donde aun permanece su hermana Dolores Castrillo Duarte.

El suceso

Según referencias, Villalobos es algo aficionado a Farmacéutico, y como tal estuvo atendiendo en su gravedad al Cura de Filadelfia, señor Ortiz, de cuyo lugar regresó hace tres días. En la madrugada de ayer, Jesús que está próxima a ser madre, sintió agudos dolores de parto que se sentía débil a resistir con resignación y para atenuarlos pidió a nuestro Farmacéutico un medicamento. Dárselo Emilio y apuñalarla ella, todo fué uno, entrando luego Jesús en un estado de sopor y decaimiento sintomático de quien está en vísperas de abandonar la vida.

Qué droga apuró Jesús?

Al amanecer de ayer, tanto ésta como su compañero, daban muestras de algo extraordinario: Jesús se sentía agonizar; Emilio roncaba de una manera sobrenatural y alarmante que hizo entrar en sospechas a

Hilaria, la dueña de casa, quien incontinente, dió la voz de alarma y a renglón seguido se presentó la autoridad judicial y los médicos del lugar que, previo examen, pronosticaron que ambas personas estaban envenenadas con sustancia desconocida a base de morfina.

Desenlace fatal

Los primeros tratamientos médicos, dieron buen resultado respecto a Jesús que en estos momentos no corre otro peligro que el del momento del parto; pero no así con respecto a Emilio, que no obstante los esfuerzos de la ciencia por rescatarle la vida, murió ayer a las 11 a. m., en medio de agudos dolores.

Lamentamos profundamente tan desgraciado suceso y hacemos sinceros votos por la salud de la víctima sobreviviente.

La Fábrica

de Refrescos del conocido y simpático don Napoleón Soto, paga las medias botellas a los siguientes precios: De tapita € 1.00 docena y de corcho € 0.75.



BUEN NEGOCIO

Lo hará en la presente temporada de verano en que la vida del puerto es más activa, quien compre a doña Teresa v. de Colón, en buenas condiciones, su hotel conocido con el nombre de Hotel París, llamado anteriormente "Hotel Gaviota", de cuyo negocio desea desligarse, por no poderlo atender. Para informes entenderse con su propietaria.

Pescado fresco y barato

con el 15% de rebaja sobre los precios en plaza

El conocido y activo empresario don VICENTE CORTES, en vista de los precios actuales a que ha subido el pescado, y con la buena intención de favorecer al público en general, ha establecido nuevamente en Caldera su pesquería en gran escala, con el objeto de proveer de pescado fresco y barato las provincias de San José, Heredia, Cartago y Puntarenas, así como también de toda clase de mariscos como ostiones, almeja, cambute y barbadeacha, siquiera una vez por semana.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS SOTO & RAVEN

Las bebidas más solicitadas en el país por su sabor y pureza. -- Todas las personas de buen gusto toman hoy estos deliciosos refrescos.

DESPACHO: Frente a la Comandancia.

AGENCIA de la Cervecería Traube